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贫困县里的创业园

2018年 7月 17日 天气晴
星期二

听说我们一行人要来“实
习”,洮宝的“姑爷”总经理张米克
热情地来路口迎接。

洮南市位于吉林省西北部,
地处科尔沁沙地边缘。这里风沙
干旱、盐碱严重,自然灾害频繁。

“一进洮南府,每天二两土。白天
吃不够,晚上还得补”,虽然洮南
是全国重要的杂粮杂豆生产集散
地,由于当地农民缺乏销售渠道
和专业经验,杂粮只能以初级农
产品的形式销售,附加值低,洮南
仍没有摆脱省级贫困县的状况。

一路前行一路风沙,张米克
带领我们来到洮宝大学生创业园
区。

很难想象,就在四年前,洮宝
只是3个女大学生在不到50平
方米的小屋里开网店、卖绿豆的
小作坊。从3个女大学生到37
个女大学生,奋斗的故事口口相
传。

创业维艰,如何才能把杂粮
卖出名堂呢?

“开始三个月卖不出去一包
绿豆,在一次次自我怀疑与自我
坚持后,我们决定走中高端农产
品路线,以前按火车卖的杂粮,我
们用高品质、小包装的方式按粒
儿卖!”张米克介绍道,“现在年
销售额超过3000万元,线上多个
平台,线下进入多家高端超市。”

走进创业园,这里充满了东
北大花布的元素,红绿相间,这种
乡土气息十足的撞色,几乎成为
东北的标志。据说,这也是洮宝被
认可的品牌图案,上海的高端超
市里,只要看到大花布就知道是

“大学生种的放心粮”。
下班的概念在创业园里很模

糊,没忙完的姑娘还在加班。傍
晚,窗外的小操场上热闹了起来:
一拨人在跟着健身软件做运动；
一拨人在弹着吉他和尤克里里开

“演唱会”,打开手机手电筒就是
荧光棒；还有一拨人在龇牙咧嘴
地试吃新品酸辣粉。

晚上9点刚过,欢乐戛然而
止。此刻也是上海的大型超市刚
刚闭店,姑娘们聚到会议室,准备
和上海销售开电话会议。

“今天我们又接了一个团购
的订单,夏天绿豆很受欢迎……”
驻扎在上海的女大学生们汇报着
近期的情况,工作和家常往往掺
杂在一起,“有个老奶奶特别喜欢
咱家产品,今天还特意煮了粥来
给我们吃……还好还好,今天不
累……”

这时,院子的不远处,有工人
在焊接旗杆,溅出了长长的火花。姑娘们一阵欢呼,“哇,快许愿
啊快许愿!”

吃苦是很酷的事情

2018年7月18日 天气雨 星期三

早上五点四十分,园里响起了起床号声。
我迷迷糊糊地跟着姑娘们起床,排队洗漱。这里和传统创业

公司不同,取代忙碌慌乱的是一种规律的集体生活。做早操、开
早会、吃早饭,一天的工作就算开始了。既然体验创业,我决定从
最基础的开始做起。

“实习都是从体验手工挑米开始呢!”我一脸疑惑地跟着焦
琦来到车间,二十多个阿姨每个人都对着面前的一堆燕麦米反
复拨动、不时挑拣。“机器挑出原粮的杂质后,我们通过手选来清
除碎小沙石,长得不好看的米不行,带黑头的不行,碎了一半的
不行,色差明显的不行!”给我培训的阿姨解释道。

“以前卖粮食都是一麻袋一麻袋地卖,卖不出去也卖不上
价。”王阿姨说:“现在跟着大学生们整高端产品了,一小包一小
包地卖,卖得这么好。”王阿姨是附近的农户,不仅家里的地加入

了洮宝的种植合作社,自己在农闲时也来兼职挑米。
洮南市,地处蛟流河与洮儿河交汇处,这里的弱碱性土质最

适合杂粮杂豆生长,有着“中国绿豆之乡”的美誉,却一直苦于没
有打出品牌。当现代农业的接力棒交到了这些大学生手里,她们
转换思路:小包装、严把关、高品质。而对于这些现代“新农民”来
说,又何尝不是粒粒皆辛苦。

姑娘们在城市与乡村的模式之间来回切换。为了找到产品
定位,她们在城市蹲点调研,再难再累也满脸微笑地找人试吃、
提意见、做问卷。为了说服农民加入合作社进行有机种植,她们
不断吃闭门羹,顶着质疑解释高品质农产品的概念,从亲戚开始
带动,终于打开局面……

姑娘们感慨:“创业哪有优雅的生活方式啊,吃苦已经成为
我们的一个文化元素了。”

时近傍晚,团购的货车开进园子里,办公室里的姑娘们默契
地一股脑儿来到车间,四十斤重的箱子搬起来毫不含糊。

转眼一天就过去了,姑娘们自己做的日历翻开了新的一页,
上面写着:“宜追逐,忌懈怠。”

直播半年胖10斤的理科“网红”

2018年7月21日 天气晴 星期六

创业园里有个人很神秘,神出鬼没的,她叫冯聪。
每到下午2点,她就一个人钻进走廊最里面的办公室,把自

己关在里面。我终于忍不住好奇,跟人打听,得到回答说:“她是
我们主播啊,你找不到她,可以去看她直播。”

“哈喽哈喽,欢迎小伙伴们来到直播间!”屏幕里,冯聪穿着
围裙,在面板上揉着面。

“今天我们来做这个黑米饺子,黑米是我们科学种植又手工
挑选出来的,营养成分非常高!”冯聪揉完面又准备擀皮,还一刻
不停地解说着自己做的每一件事情。

冯聪去年从哈尔滨工程大学毕业,是学高分子材料的理科
女。当洮宝需要一位每天能唠7个小时的网红主播时,许多人都
没有信心,而性格大大咧咧的冯聪主动请缨,担起了这份磨人的
任务。

在冯聪的直播间里,显示有700多个粉丝在观看,每进来一
个粉丝,冯聪就会说一遍“哈喽,欢迎小伙伴进入直播间!”她总
是憨厚地笑着,一口东北话,天南海北地聊。

听旁边的姑娘说,这是冯聪今天吃的第五顿饭。每天下午2
点到晚上9点,她都要进行各种杂粮美食的直播。不仅要做得
香,还要吃得也香,粉丝才会去买产品。结果,不到半年,她胖了
10斤。

直到晚上9点,冯聪才终于结束直播。我陪她回宿舍。“网
红”一脸疲惫,但还是说个不停,说自己,说爸妈。“我爸妈开始很
反对,现在也慢慢理解我了,还成了我直播间的粉丝呢!”

路过夜幕下的篮球场时,冯聪停了一下。她说,她挺喜欢打
篮球,但因为直播,好久没玩了。

我问:“你天天不停地说,不累吗?”
她说:“年轻人嫌啥累不累的。再说,每个小伙伴都挺累的,

我就吃得挺累的,哈哈哈!”
夜色中的姑娘,神情调皮,眼神坚定。

“95后”的活宝总监

2018年7月23日 天气阴 星期一

小城镇里,人和人之间的关系很近,基本互相认识。大事
小情传得很快,更别提女大学生创业有多轰动了。“开始都以
为是一群女孩子过家家呢,没有人理解。经过四五年的发展,
人们才对我们有所肯定。”这支创业“娘子军”的领头人王
荷告诉我。

洮宝的发展在无形中吸引了小城镇里更多的年轻人。团队
里的许多人就是从实习开始,毕业以后毅然返乡加入进来的。这
其中就包括最小的两位“95后”总监吕佳璐和齐霁。

上海那边又来了新的团购大单,车间和库房再次进入紧张
模式。22岁的品控总监吕佳璐正忙着统筹和质检,平时温柔和
气的她此时一丝不苟、眉头紧锁。她一边盯着流水线的进度,一
边对每一批货进行抽检质检。对刚毕业的人来说,这是稍显复杂
的工作,佳璐却已经游刃有余。

佳璐毕业于南昌大学金融专业,虽然父母常年在外打工,但
是恋家的她每个假期都回洮南,在洮宝实习。最初她按照专业在
洮宝做会计,后来在不断地轮岗和尝试中,在库房找到了适合自
己的岗位。

“我们创业团队的特点就在于,能够不断试错和调整。”王荷
对我这样解释。

除了杂粮和特产,创业园还是一个孵化基地,目前已经有
20多个中小企业在孵化基地里成立,包括商标代理公司、互联
网耗材公司、广告公司等等。

王荷说,洮宝为孵化出来的创业公司提供注册资金、办公场
地以及社会资源,但并不干涉其发展。“很多人都说大学生创业
团队缺乏经验,但其实大学生的优势恰恰在于其可塑性。现在最
让我有成就感的不只是创业,还有这些小伙伴们每天都在成
长。”

选择,是每个人一生中都要面对的时刻。这37个女大学生
选择回乡创业,将青春的汗水洒在这片盐碱地上。这种选择背
后,可能有不同理由,但却因为拥有共同的目标而变得纯粹。
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本报讯（记者汪伦 见习记者徐琬
玥）为深入学习宣传贯彻习近平新时代
中国特色社会主义思想和党的十九大精
神，在青少年中全面开展“青年大学
习”行动，8月13日，共青团白城市
委“新时代传习所”走进洮北区平台镇
发家村富岭小学，开展青少年法律知识
宣讲活动。

活动中，团市委“新时代传习所”法
律传习小分队宣讲员为贫困学生、农村
留守儿童做了“防微杜渐 远离犯罪 加
强防范 自我保护”专题法制讲座。宣讲
员用生动有趣的语言，并配合法制案例，
为青少年阐释了日常生活中一些常用的
法律知识，并告诫孩子们要树立正确的
人生观、价值观、世界观，珍惜大好的学

习时光，远离违法犯罪活动。学生们仔细
聆听、深入思考，纷纷表示要遵纪守法，
从小事做起，从现在做起，做一名遵纪守
法的小公民。

据了解，共青团白城市委“新时代传
习所”将继续通过政策宣讲、青年典型故
事分享、科技培训、法制宣传等形式，面
向广大青少年持续开展形式多样的特色
宣讲活动，从而帮助和引导广大青少年
准确领会习近平新时代中国特色社会主
义思想内涵，不断激励引导广大青少年
听党话、跟党走，力争将共青团白城市委

“新时代传习所”打造成传播党的声音的
重要平台。

本报讯（郭江 记者汪伦）自“只跑一
次”改革工作开展以来，镇赉县制定改革
方案、确定任务分工、梳理权力清单、共
享部门数据、整合大厅窗口，赢得办事群
众一致称赞。近期，为进一步推动全县改
革提速，他们对涉及群众和企业利益较
多的高频事项部门进行重点攻坚，取得
良好效果。

聚焦难“点”。选取镇赉县民政局、住
建局、国土资源局、卫计局进行深入剖
析。镇赉县跑改办、事涉部门、具体业务
人员共同对办事事项逐一梳理、拆解、分
析，减事项、减环节、减资料、减时间。

梳理成“线”。以高频事项部门的剖
析经验为“线”，串联梳理、拆分优化各项
工作，编制标准操作规程，形成其他部门
可以借鉴的工作模板。模板包含了事项

名称、事项类型、所需要件、法律依据、办
理方式等内容。

带动全“面”。为保证各部门全面、同
步、规范推进，镇赉县跑改办组织业务培
训，讲解经验、分享模板、现场答疑，要求
各部门做到办事事项全梳理、申请要件
全规范、办理流程全优化。

通过上下联动、攻坚克难，镇赉县
“只跑一次”改革工作成效显著。一是
镇赉县民政局、卫计局、国土资源局、
人社局剖析之后的办事事项更加科学、
细致、清晰。县国土资源局的不动产登

记业务由之前需要到房产、不动产中
心、税务三个部门15天办结，缩减至
只需到政务大厅办理，7天办结；二是
其他部门对“只跑一次”改革工作认识
更深、方向更明；三是群众对所需办事
的事项了解更清晰，知道去哪办、办什
么、怎么办。

高频事项剖析为全县“只跑一次”改
革工作标准化建设打下坚实基础，将有
利于下一步更科学、精准的编制《乡镇办
事事项通用目录》、开展权力下沉和落实

“一窗受理、集成服务”等工作。

镇赉重点攻坚高频事项部门
带动“只跑一次”改革全面提效

“只跑一次”改革进行时

团市委“新时代传习所”
开展青少年法律知识宣讲活动

为加强白
城市公路养护
工程项目管理，
8月14日，白城
市公路管理处
对嫩双线洮南
过境路段养护
工程、珲阿线白
城 至 舍 力 的 4
个标段进行检
查。白城市公路
管理处以联检、
互检的方式，对
各养护工程项
目的质量管理、
安全管理、计划
合同管理、文明
施工管理进行
考核，确保圆满
完成工程收尾
阶段任务。

图为白城
市公路管理处
工作人员在珲
阿线白城至舍
力一标段转孔
取芯严格查看
结构层质量。

本报记者
刘冠男摄

本报讯（记者李政孚）8月14日，我
市召开脱贫攻坚重点工作部署会议，安
排部署下步脱贫攻坚重点工作。

市委副书记李洪慈出席会议。
市委常委、常务副市长张洪军主持

会议。
会上，市扶贫办主要负责同志就我

市下步脱贫攻坚重点工作各相关方案作
了详细说明。

就做好下步脱贫攻坚工作，李洪慈
强调，要全面开展漏评、错退“两核查”工
作。要借鉴镇赉经验，迅速入村启动核
查工作，做到应查尽查、一户不落；要保
证人员力量，严明工作责任，严把时间节
点，严把程序内容，严明核查纪律，全力
抓好“两核查”工作，确保核查工作在9

月10日全部完成。要开展好人大代表
和政协委员脱贫攻坚视察工作。要突出
认可度开展视察，根据群众受益情况认
定视察结果；坚持全覆盖开展视察，真正
做到逐村查问题、逐村看脱贫；要组织好
人员力量，保证工作条件，做好情况汇
总，及时向市委报告情况。要开展好脱
贫攻坚暗访工作。要通过市级领导、扶
贫办、行业部门3个层次抓暗访，加大暗
访力度，及时发现破解问题；要逐县梳理
问题清单，每个问题都要做到指名道姓、
见事见人、清晰具体；要重点调查精准识
别、项目覆盖及政策落地等方面情况，以
及包保部门包保台账和包保成效等相关
材料，确保暗访工作收到实效。要做好
危房改造和安全饮水扫尾工作。各县

（市、区）必须倒排工期，抓紧组织好工程
建设，确保10月末前完成全部建设任
务、完成工程验收工作。要做好村屯环
境整治工作。要借鉴镇赉“653百日攻
坚”经验，用好用足各方面力量，全面开
展村屯环境整治活动，并建立长效机
制。要通过做好组织推动工作和信息录
入工作，全力推动志愿帮扶结对工作取
得新进展，不断推动我市脱贫攻坚工作
取得新成效。

市人大常委会秘书长刘福彪，市政
协秘书长杨立忠，市委相关副秘书长，各
县（市、区）主管扶贫工作领导、扶贫办主
任，白城经开区主管扶贫工作领导、扶贫
办主任及市直相关部门主要负责同志参
加会议。

市脱贫攻坚重点工作部署会议召开


